

PRESENTACIÓN

Presentación

Claudia Samayoa
Internacionalista y Maestra en Ciencia Política¹

Indudablemente las Relaciones Internacionales, vistas como una disciplina o como una ciencia, poseen una trayectoria reconocida que oscila en un poco más de los 100 años, si se toma como referencia la primera cátedra de Woodrow Wilson de 1919 en el país de Gales, emblemática por ser la génesis de aquella.

La profusión de las Relaciones Internacionales, en el mundo académico se acentuó notablemente con el fenómeno de la Globalización de finales del siglo XX; de modo más reciente, continúa siendo una rama de estudio cada vez más indispensable, para la comprensión de la dinámica de cada uno de los actores internacionales, quienes cohabitan en núcleos complejos de interdependencia, que no solo difuminan las fronteras tradicionales, sino además, enfrentan una dualidad de realidades, la presencial y la no presencial.

Así, hoy en día, en el primer cuarto de siglo XXI, las Relaciones Internacionales se enfrentan al auge de las tecnologías de la información, la digitalización, la generación de grandes volúmenes de datos, la inteligencia artificial, como expresiones que advienen de la Cuarta Revolución Industrial, misma que plantea nuevos retos en las concepciones sobre el objeto de estudio,

1 Ha sido académica por más de veinticinco años, desempeñándose como rectora de institución diplomática, consultora, docente y asesora de tesis de Maestría en Ciencia Política en la UCA, UNIVO y UES. Actualmente es docente de la Escuela de Relaciones Internacionales de la UES y miembro honoraria del Centro de Investigación de Asuntos Estratégicos Globales (CEINASEG).

los paradigmas y el abordaje de temas comunes en la arena local como en la internacional.

En tal sentido, no debe obviarse que la Revista Relaciones Internacionales de la Universidad de El Salvador, es un instrumento de vanguardia por su producción académica pertinente al contexto actual, contribuye a los objetivos de la educación superior, y se le adiciona otra gama de aciertos consustanciales a sus artículos especializados, que no solo cumplen los estándares del equipo editorial, sino además, aportan contenidos constructivos que forjan la disciplina en el pensamiento y la riqueza de juicios de valor en sus lectores.

En el presente número, los lectores encontrarán temas históricos y vigentes que no pueden obviarse en la agenda de un Internacionalista, entre ellos, los referidos a la posguerra fría como el tránsito de la Geopolítica a la Geoeconomía, el estado de la República de Kosovo, que emergió de la desintegración de la ex Yugoslavia, incluyendo aquellos medulares por sus implicaciones para la vida del planeta, como el de los defensores del medio ambiente, el cambio climático, y los bienes públicos regionales.

El paso por la historia inmediata, contextualiza las problemáticas citadas y facilita la identificación de patrones de comportamiento entre los Estados más influyentes, que tienden a ser repetitivos o a definir tendencias en el sistema internacional actual; este es el encuadre implícito en los artículos que figuran en el IV número de la Revista Relaciones Internacionales. Les exhorto a disfrutar cada uno de ellos, no sin antes felicitar el arduo trabajo del equipo editorial, así como el esfuerzo materializado en cada uno de los artículos, por parte de sus autores.